

EL MERCADO LABORAL REGIONAL SERÁ AFECTADO POR LA CRISIS ECONÓMICA MUNDIAL EN 2009, DESPUÉS DE VARIOS AÑOS DE TENDENCIAS FAVORABLES

Sobre la base de información oficial de los países de América Latina y el Caribe, se observa que si bien los primeros efectos de la crisis financiera internacional comenzaron a registrarse a mediados de septiembre de 2008 y el crecimiento económico desaceleró con respecto al año anterior, éste todavía fue lo suficientemente saludable como para permitir una evolución favorable de los principales indicadores del mercado laboral urbano el año pasado, lo que redundó en una caída de la pobreza en la región.¹

La tasa de desempleo urbano regional se redujo de nuevo en 2008 gracias al moderado incremento de la demanda laboral (puestos de trabajo disponibles) y en mucho menor medida por la disminución de la oferta laboral (personas que buscan un empleo o ya están trabajando), mientras los salarios reales aumentaron levemente.

Algunos países de la región siguen mostrando un incremento del empleo formal registrado, pero todavía existe un déficit de trabajo decente. Las estimaciones para cinco países de América Latina sobre el empleo informal, concepto que abarca tanto empleo en el sector formal como informal, indican que en 2007 58.6% de los ocupados se encontraban en esa situación precaria.

La crisis financiera internacional se agudizó considerablemente desde la segunda mitad de 2008, empezando a impactar a los países de América Latina y el Caribe

- La economía mundial sufrió una fuerte desaceleración en 2008 al ser golpeada por el *shock* financiero más severo desde los años treinta.
- La mayoría de las economías desarrolladas entraron en recesión a partir del tercer trimestre de 2008 y la desaceleración económica se ha extendido a los países en desarrollo.
- Si bien la crisis financiera empezó a afectar a la economía regional a mediados de septiembre de 2008, el PIB de América Latina y el Caribe creció 4.6% a lo largo del año, completando así un periodo entre 2004-2008 de fuerte crecimiento económico donde la tasa de crecimiento anual fue 5.4%.

El desempeño del mercado laboral en el área urbana: continúa la reducción del desempleo. Se mantienen las brechas por sexo y edad.

Sobre la base de información correspondiente al periodo de enero a noviembre de 2008 para un grupo seleccionado de países, se observa el comportamiento de los siguientes indicadores laborales de la región en el área urbana:

- El todavía saludable crecimiento económico incidió en una disminución del promedio ponderado de la tasa de desempleo urbano, de 8.3% a 7.5% entre enero y noviembre. Este cambio fue resultado principalmente de un incremento de la demanda laboral, dado que la tasa de ocupación aumentó desde 54.4% a 54.9%, así como por una modesta caída de la tasa de participación, que pasó de 59.4% a 59.3% en el periodo.
- Los datos disponibles para 15 países reflejaron un menor dinamismo del mercado de trabajo hasta noviembre de 2008, ya que si bien la mayoría continuó registrando una disminución del desempleo en comparación con 2007, hubo más países donde aumentó o se estancó este indicador.

¹ No se cuenta con información estadística laboral oficial con cobertura nacional (urbana y rural) para todos los países de la región.

- Con datos disponibles hasta noviembre de 2008, se registraron los mayores descensos en la tasa de desempleo en Uruguay (9.8% a 8.0%), República Dominicana (15.6% a 14.0%), Brasil (9.5% a 8.0%), Panamá (7.8% a 6.5%), Trinidad y Tabago (6.3% a 5.0%) y la República Bolivariana de Venezuela (8.7% a 7.5%) y menores descensos en Ecuador (7.8% a 6.8%), Argentina (8.8% a 8.1%) y Perú (Lima Metropolitana de 8.8% a 8.6%).
- La tasa de desempleo se incrementó en Chile (7.1% a 7.9%), Barbados (8.0% a 8.3%) y Jamaica (10.2% a 11.0%). Mientras que en Costa Rica se mantuvo la tasa de desempleo urbana en 4.8% y la nacional aumentó de 4.6% a 4.9%. De la misma manera en México la tasa de desempleo urbana (32 ciudades) permaneció en 4.9% y la nacional aumentó (3.7% a 3.9%). En Colombia la tasa de desempleo urbana (13 áreas metropolitanas) aumentó ligeramente de 11.5% a 11.6% y la nacional se mantuvo en 11.3%.
- Las mujeres siguen siendo más afectadas por el desempleo que los hombres. Para los quince países en los que se cuenta información sobre el desempleo por sexo, la tasa de desempleo femenina fue en promedio 1.6 veces mayor que la masculina, registrándose las mayores brechas en la República Dominicana (2.4) y en Jamaica (2.0) y las menores brechas en México (1.0) y la República Bolivariana de Venezuela (1.1).
- La evolución de la tasa de desempleo por sexo fue diferenciada por países. Entre los países donde hubo una disminución de la tasa de desempleo total, la reducción fue mayor en las mujeres que en los hombres en Argentina, Brasil, Ecuador, Panamá, República Bolivariana de Venezuela, República Dominicana, Trinidad y Tabago y Uruguay, mientras que en Colombia (13 áreas metropolitanas) y Perú (Lima Metropolitana) la desocupación femenina aumentó en forma paralela a la disminución del desempleo masculino.
- De los países donde aumentó el desempleo total, fue mayor el aumento de la desocupación de las mujeres en Barbados y Chile, mientras que lo contrario se registró en Jamaica, a diferencia de Costa Rica y México, donde la tasa de desempleo masculina tendió a aumentar en tanto cayó la desocupación femenina.
- Los jóvenes son otro grupo afectado por el desempleo. Con información de nueve países para 2008, la tasa de desempleo juvenil fue 2.2 veces mayor que la tasa de desocupación total, un promedio que varía según los países. La relación es mayor si se compara la tasa de desempleo juvenil con la adulta; la información disponible indica que en Brasil, la tasa de desempleo juvenil fue 3.3 veces más que la de los adultos, en México 2.6 veces más y en la República Bolivariana de Venezuela 2.4 veces más.
- La tendencia descendente de la tasa de desempleo total se reprodujo en la tasa juvenil en Brasil, República Bolivariana de Venezuela, Trinidad y Tabago y Uruguay. Las excepciones fueron en Colombia (13 áreas metropolitanas) y Perú (Lima Metropolitana) pues hasta el tercer trimestre las tasas de desempleo total disminuyeron mientras las juveniles aumentaron. En Chile, Jamaica y México, donde aumentó el desempleo total, también lo hizo el desempleo juvenil.



Continuó en 2008 la tendencia de aumento del empleo asalariado y la creación de empleo en la construcción y el comercio

- Se estima que en la región aumentó la participación del empleo asalariado en el total del empleo urbano. En efecto, los datos disponibles hasta noviembre de 2008 respecto a la generación de empleo por categorías ocupacionales, muestran que el empleo asalariado creció a tasas más elevadas que el trabajo por cuenta propia en Brasil, Chile, México y Panamá. Por el contrario, el crecimiento del trabajo por cuenta propia fue mayor en Argentina, Colombia, Costa Rica, Perú (Lima Metropolitana) y Venezuela.
- Desde una perspectiva de las ramas de actividad económica, de enero hasta noviembre de 2008 hubo un fuerte crecimiento de empleo en la construcción (aunque menor que en el mismo periodo de 2007) y en menor medida en el comercio, mientras las actividades manufactureras y del sector agropecuario generalmente mostraron debilidad en la creación de empleo y hasta reducciones en algunos países.

- En la construcción, donde siete de los ocho países con información disponible registraron tasas de crecimiento del empleo positivas en 2008, Panamá tuvo la mayor tasa de crecimiento de empleo en los primeros once meses de 2008 (11.4%), ligeramente inferior del crecimiento en el mismo periodo de 2007. Otros países con importantes tasas de crecimiento del empleo fueron Chile (8.5%), Perú (Lima Metropolitana, 7.9%), República Bolivariana de Venezuela (6.8%) y Brasil (4.4%).
- En el comercio, donde todos los ocho países registraron tasas de crecimiento del empleo positivas en los primeros once meses de 2008, éstas fluctuaron entre 2.2% (México) y 6.0% (Panamá).
- En la industria manufacturera, solo Brasil mostró una saludable tasa de crecimiento de empleo de enero a noviembre de 2008 (4.4%), mientras Chile, Colombia, Panamá y la República Bolivariana de Venezuela registraron relativamente bajas tasas de crecimiento de empleo que fluctuaron entre 0.2% y 1.5%. El empleo en este sector cayó en Costa Rica (-4.8%) y Perú (Lima Metropolitana, -3.3%), revirtiendo un fuerte crecimiento registrado en 2007 en este último país (14.4%).
- En el sector agropecuario, solo la República Bolivariana de Venezuela (4.8%) y Colombia (1.9%) tuvieron tasas de crecimiento favorables de enero a noviembre 2008. En los otros cuatro países con información disponible (Chile, Costa Rica, México y Panamá), disminuyó el empleo en este sector.

Persistió la tendencia de modestos incrementos de los salarios reales en un contexto de repunte inflacionario

- Sobre la base de información para 23 países de la región, se observa que hubo una mayor inflación acumulada en 2008 (8.9%) comparado con 2007 (6.5%), lo que pesó sobre el poder adquisitivo de los ingresos laborales.
- La evolución de los salarios reales continuó mostrando las tendencias de los últimos años. En la mayoría de los países, a pesar del buen crecimiento económico, estos se han retraído o presentan modestos incrementos.
- Las remuneraciones medias reales para diez países con información de enero a octubre de 2008 registraron un aumento de 3.2%. Si se excluye Argentina, que según cifras oficiales registró un incremento muy por encima del promedio, el incremento estimado sería solo del 0.6%, menor que el aumento de la productividad laboral estimada para dicho período (1.2%). Además de Argentina, otros países que también presentaron un aumento de las remuneraciones medias en términos reales fueron Brasil, México, Perú y Uruguay. Los países que registraron disminuciones en las remuneraciones medias reales fueron Chile, Colombia, Costa Rica, Nicaragua y Venezuela.
- Por otra parte, el aumento del promedio ponderado de los salarios mínimos reales fue 3.7% en 2008, menor que el 5.0% en 2007. Este deterioro fue resultado de la reducción de los salarios mínimos reales en 10 de los 18 países con información disponible, mientras que ocho registraron un aumento. Cabe señalar que dado que en muchos países de menor tamaño el resultado fue más desfavorable, la mediana de los salarios mínimos reales registro una reducción de 1.9%.

A pesar de las mejoras, persisten altos niveles de informalidad y baja cobertura de la protección en salud y pensiones

- Con datos para 2007, se estima que el empleo informal (que abarca tanto empleo en el sector informal como en el sector formal) en el área urbana en los cinco países con información disponible fue 58.6% (como promedio simple), disminuyendo -2.9 puntos porcentuales respecto al nivel alcanzado en 2006. Si bien significa que hubo un retroceso del indicador, permanece aún en niveles muy altos. Diferenciando por sexo, se observa que fue mayor la disminución del empleo informal masculino en comparación a su par femenino (-3.2 puntos porcentuales y -2.6 puntos porcentuales, respectivamente).

- Aumentó ligeramente el porcentaje de ocupados con cobertura de la protección en salud y pensiones en la región entre 2006 y 2007, de 60.8% a 61.0%. Sin embargo, debe destacarse que esto significa que todavía hubo casi 4 de cada 10 ocupados urbanos sin cobertura de la protección en salud y/o pensiones. Asimismo, el 71.7% de los trabajadores independientes y los trabajadores familiares auxiliares no tienen cobertura de la protección en salud y/o pensiones, siendo en conjunto el grupo de ocupados con mayores niveles de exclusión.

Proyecciones del producto y desempleo urbano en 2009

- Debido al impacto de la crisis financiera mundial, se proyecta una fuerte desaceleración del PIB de América Latina y el Caribe en 2009, 1.9% frente a 4.6% en 2008 según estimaciones de la CEPAL. En 2009 todos los países de la región registrarán una moderación en sus tasas de crecimiento del PIB.
- En 2009, según las estimaciones de la CEPAL, el aumento del PIB en Argentina será 2.6%; en Brasil, 2.1%; Uruguay, 4%; Perú, 5%; Nicaragua, 4.5%; República Dominicana, 4%; y Bolivia y República Bolivariana de Venezuela, 3%. Los demás países registrarán una tasa de crecimiento entre 2.6% y 1%, salvo México, donde se proyecta un crecimiento de 0.5%.
- La región está mejor preparada que en crisis anteriores por el crecimiento económico que registró en el último lustro, que permitió a algunos países acumular importantes volúmenes de reservas internacionales e implementar políticas macroeconómicas y fiscales saludables.
- La desaceleración global provocará una reducción de la demanda externa de las exportaciones y caída de los precios de los productos básicos.
- Se espera que la recesión de la economía estadounidense impacte en mayor medida a México y a Centroamérica por su estrecha relación comercial con ese país, afectando principalmente sus exportaciones manufactureras.
- La reducción de los precios de los productos básicos afectaría en mayor medida a los países de América del Sur que al resto de la región dada su especialización en este tipo de productos.
- Se prevé que el aumento del desempleo en las economías desarrolladas reducirá los flujos de envíos de remesas a la región, que afectará especialmente a algunos países centroamericanos y caribeños donde estos envíos representan más del 10% del PIB.
- En 2009 se prevé una desaceleración del crecimiento del sector de turismo a nivel mundial; los países más afectados de la región serán los centroamericanos y caribeños.
- La tendencia a una menor generación de empleo se intensificaría en 2009, tomando en cuenta que en respuesta a la crisis financiera y a las restricciones de las condiciones crediticias, es probable que muchas empresas reduzcan sus costos operacionales y mano de obra, e incluso difieran sus inversiones, lo que se traduciría en un aumento de los ocupados en el sector informal.
- En 2009, se espera una caída de la tasa de ocupación de entre 0.3 y 0.4 puntos porcentuales.
- Se proyecta una mayor participación laboral, como resultado de una incorporación de mano de obra secundaria, a consecuencia de una reducción de ingresos familiares por la pérdida de empleo de los jefes de hogar.
- Se prevé una interrupción de la inmigración en algunos países e incluso retorno de inmigrantes a sus mercados nacionales que presionarían aún más los mercados laborales, sobre todo en el segmento de mano de obra no calificada y de bajos ingresos.
- Se proyecta que la tasa de desempleo regional urbano aumentará desde 7.4% estimado en 2008 (lo que representa unos 15.7 millones de desocupados) para situarse en un rango entre 7.9% y 8.3% como promedio anual en 2009. Esto implicaría que la tasa de desempleo urbano aumentaría por primera vez desde 2003.
- En términos absolutos, esto significa que habrá un incremento de entre 1.5 y 2.4 millones de desocupados más en 2009, es decir, habrá entre 17.2 millones y 18.1 millones de desocupados en la región.